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童年的记忆里，有牛儿，有山坡，有碧蓝

的天空和数不清的星星。那时候，山是青的，

水是绿的，民风淳朴，四季分明。

我曾经在去往小学的半路上，徒手捉到了

一条鲜活肥美的花鲤鱼，本想抱着去上课，但

又怕老师会把我的鱼儿给没收了，万般无奈之

下，只好先把它藏在附近的一个小水坑里。中

午还没放学，我便迫不及待地想去找它，可等

我飞也似的赶到那里时，它却早已消失的无影

无踪了，连一声招呼都没打。这件事，一直使我

抱憾至今。

更多的时候，我是在山坡上放牛，和四

五个小伙伴，赶着三两头牛，从这个山头到

那个山头，从艳阳高照到满天星斗。当我们

踩着月光，吼着山歌，赶着牛儿归来的时候，

通常也是一天中感觉最快乐充实的时候。妈

妈会做好饭菜等着我们，我们会争先恐后地

向爸爸汇报今天的成绩，然后爸妈会一致夸

赞我们如何如何能干，一家人在一起有说有

笑，其乐融融。

第一次独立放牛是在七八岁的时候，

妹妹比我小两岁，也要跟着去山上，这样可

以方便照顾。初次面对牛这个庞然大物，说

不害怕是不可能的，我老是担心它会一生

气就张开大嘴一口吞掉我们这些小孩儿。

妈妈笑了笑告诉我说，牛是吃草的，从不吃

人，如果牛不听话，你就使劲拽它的鼻子，

保证它会老老实实地跟着你。我按照妈妈

教的方法试了一下，果然奏效，心里别提多

开心了。想那老牛不知比我大了多少倍，不

成想小小的鼻子竟会是它的弱点，只需一

根绳子在手，让它往东去，它就绝不敢往西

走，乖得很呢。

事实上，放牛并没有我想象中的那么轻

松，再温顺的牛也有突发牛脾气的时候，而

且发起疯来任谁都拉不住。也许是因为我太

小了，经验不足，所以老牛才会如此不把我

放在眼里，才会如此明目张胆地欺负我吧。

记得那是刚开始放牛的某一天，我好不容易

才找到了一块百草丰茂的好地方，在这里足

够牛吃上半天不用挪窝了，可这老牛却一点

也不领情，就在我撒开绳子的一瞬间，它竟

然掉头沿着下山小路“哒哒哒”地跑开了。眼

看情势不妙，我赶紧跑过去追它，没想到它

跑得更欢了，虽然我一刻也没敢闲着，但两

条腿终究是跑不过四条腿的，就在我累得半

死的时候，那牛倒是越跑越精神。老这样下

去也不是办法，我打算改变策略，从旁绕道

截住它，这样就可以事半功倍了。当我突然

出现在那奔跑的老牛面前时，它登时就惊呆

了，趁它还没反应过来，我赶紧上前一把抓

住了它的牛鼻子。哈哈，大笨牛，看你这下还

往哪儿跑。费了九牛二虎之力，我终于抓住

了试图逃跑的老牛，但事后想想还是会后

怕，万一这牛真的跑丢了，那损失可就不只

是千把块钱的事了。

在山坡上放牛，虽说要时刻保持高度警

惕，关键时刻还要与老牛斗智斗勇，但比起

其他农活来，这算是最轻松的了，也是我最

愿意干的农活。山上的时光总是自在而惬意

的，我们可以一边放牛，一边吹风、斗草、打

滚、画画、捉迷藏、逮蚂蚱。地上奇形怪状的

石头配合着天上变幻莫测的流云，给我们的

想象插上了最华丽梦幻的翅膀，那时的我们

会指着这个石头说它是汉武帝变的，而那个

石头又是李世民坐过的，我们也会指着这朵

云彩说那是嫦娥奔月，而那朵云彩又像是八

仙过海。美丽的大自然总能给天真无邪的孩

童提供无限的想象力，无限的可能，无限的

乐趣。

自从上了大学，读了研究生，我就再也没

有去山上放过牛，个中缘由就不赘述了。但牛

是通人性的，就算你长时间没有去喂它放它，

它也知道你是它的小主人，永远都是。我们家

的牛还能以足音辨人，每次回家，它总能在大

老远的地方就认出你来，然后眼睛直直地看着

你，像是在诉说思念，又像是在抱怨怎么这么

久才回一次家。

前几天给家里打电话，问起老牛的事，

妈妈说想把牛给卖了，原因是它老怀不上小

牛犊子，养着也没啥意思。妈妈考虑的是，在

农家，养牛不光是为了干农活，更多的时候

是指望它能不时地下个崽，等牛崽长大了还

可以卖个钱，贴补家用。我知道那牛是因为

大二暑假时的一次早产扯坏了子宫，才导致

彻底怀不上的，老妈也一直说要卖它，却一

直都没舍得卖。老牛踏实肯干，农忙时家里

的重活累活，多亏有了它，这么多年没有功

劳也有苦劳啊。但老牛生来就是要给人干活

的，再舍不得也没有办法，只能祈求它来世

投胎做个人吧，做人再怎么不济，也比做牲

畜强些。

蟒川牧牛 事

打小我就喜欢猫狗这些小东西，要是谁家养了我就赖在人

家不走，妈妈没辙也养了一只小猫，我和她同吃同睡形影不

离。成家后兴趣还是不减，从同事家里抢了一只小猫，眼睛水

汪汪的，全身乌黑爪子却是雪白，儿子喜欢得不得了，叫他小

雪球。每天给他换猫砂，喂他喝牛奶，还教他翻跟头、练瑜伽，

最有趣的是儿子教小雪球当模特走猫步，一摇三晃简直笑死

个人……

现代人养猫，都是当宠物养，哪还会捉什么老鼠，吃吃睡

睡，养一身肥肉，但下班回到家，看到他撒着欢儿把拖鞋叼到跟

前儿，乖巧地让人怜爱；但又会趁你不注意把厨房里的菜呀、面

条呀，撒得满地都是；还有，沙发、桌椅经常被他抓得伤痕累累，

害得我满世界追着猫叫。

不过，在爱猫的儿子看来，这都不是事儿。这不，去年春节

刚过，又从同学家抱来了一只白脸黄鼻头的小家伙，起名叫“逗

逗”，说是给小雪球找的女朋友。

俗话说猫三狗四，可我家喵星人已经恋爱九个多月还没动

静，害得儿子整天嘟囔着说他俩会不会都是男生？还是抱成姐

妹俩啦？儿子的姥爷还起哄说：乖孙子，现在新社会啦，猫狗也

时兴晚婚晚育，急啥咧……

您瞧，这爷俩是要把人笑疯的节奏吗？

前不久我去北京出差，有天晚上正追剧，这时手机叮咚一

响，微信里传来一段视频，是刚出生的小猫儿，肉肉的、呆呆的、

萌萌的，对着我吡了吡牙。哇，咱家又添新成员啦！紧接着，视频

中传来儿子大叫的声音：“妈，这一窝子猫把咱家都占领啦，老

猫把小猫到处乱叼，害得我不敢走路不敢睡，打开洗衣机那一

家子都在里面打呼噜，您快回来吧，我招呼不住啦！”儿子的一

席话，乐得俺直打滚。

掐指一算，小猫儿出生也有月余，再有一个多月就是新年

了，耳边隐约传来春的脚步声。四只小猫几乎每天都在家里

上演着“逗逗大战喵星人”的戏码，听着大人笑猫儿叫，我心

里那个美呀，抱起喵星人一家四口：来来来，排好队。儿子快

过来照张相，咱们一家子给大家拜个早年：祝大家汪年快乐、

心想事成！

马上就要大寒了。

晨起，西北风呼呼地叫着，直往脖子里钻，刺骨的寒冷。

游园里晨练的人越来越少。跳几曲广场舞，热身后，身上方觉

暖洋洋的。之后，马上全副武装，迎着寒风，骑上电动车，伴着洒水

车清脆的铃声，向单位一路飞奔。

《平顶山晚报》上有一篇文章叫《美好的生活在路上》，作者

说，她加入了走步族，就是走着上班。坚持下来，不仅治好了颈

椎病，而且减了肥，实现了期待的小蛮腰。我看了以后，不禁怦

然一动：对呀，我何不换一种锻炼方法，把练舞的时间，换成走

步上班呢？

翌晨，六点就醒了，心里有点纠结。家距单位五六里路，我能走

下来吗？我会在上班之前到达吗？究竟选哪条路合适呢？然后暗暗

给自己打气：我行，我能行，我一定行！反复思考后，我决定走梦想

大道，计划用 50分钟赶到单位。

简单吃过早饭，我背起包兴冲冲地上路了。听说快走的效果和

跑步相差不大，我就干脆来了个快走。抬头、挺胸、收腹。我在人行

道上，一边欣赏路边的风景，一边甩开臂膀大步流星向前走。

走在路上，我发现清冷的寒风里，清洁工大姐，早早地在道旁

打扫卫生；年轻的妈妈骑着电动车，带着自己的孩子，裹着厚厚的

棉衣，往学校里送；长长的大货车一辆接一辆，载着货物飞驰而过；

鹤发童颜的老夫妻背着音箱，踏着运动员进行曲，在道旁走步……

一眨眼，我跨过了洗耳河桥。站在桥头回首，大道南面的圣庄园楼

群被远远地甩到了身后；南望，雨润城的高楼紧紧依偎着洗耳河巍

然屹立；河西，左边是正在开发的兰桂坊楼盘，右边是庞大的“江山

壹号”楼群。我低头看了一下手机，用了 20分钟。还有近三分之二

的路程啊，得加油！

我和自己约定，下一站是煤山站，不能超过 10分钟，我不禁加

快了步伐。耳边的风声好像美妙的音乐为我伴奏，路上的行人似乎

和我赛跑。我的额上渗出了细密的汗珠，看了看手机，只用了 9分

钟。穿过十字路口，往西行至职业中专，从 8682部队门前经过，再

往西左转走了约 200米路程，终于看到了单位大门，这一段，走了

15分钟。这样算来总共不到 45分钟。

我，成功了！

通过走步，我想到了：做事，要有自信。相信自己，鼓励自己。做

事，要有目标。可以把大目标分割成阶段性的小目标，一个一个实

现。做事，还要选择合适的方法，要为成功付出汗水。

只要一步一步坚持下去，目标一定能达成，梦想一定能成真。

每个地方都有自己的特色小吃。拿家乡汝州来说，锅馈夹

肉、传统素胡辣汤、绿豆浆面条、烩羊肉汤等等，少说也有十来

样，每一种小吃都令人赞不绝口。不管是本地的居民还是外地的

游客，只要把这些小吃尝了一遍之后，那种特有的不同于别处的

味道，会叫人久久不能忘记。

今天我要说的，是家乡的另外一道特色小吃，名字就叫酸汤

丸子。这种小吃早上和晚上吃的人最多，尤其是冬天，坐在夜市

的地摊上，来上一碗酸汤丸子，身上顿感热乎乎的，心里别提有

多惬意了。酸汤丸子很多地方都有，各地都有不同的特色。家乡

的酸汤丸子，不论是丸子还是酸汤，都特别讲究，有其特殊的做

法。丸子的主料，选用本地上好的绿豆面，还有青头白萝卜，再配

以多种佐料，如鸡蛋、葱姜蒜末等等，按一定比例拌成糊状后，就

可以用手挤成丸状入油锅炸制。火候也是非常关键的一个环节，

油温低了丸子不焦，油温高了丸子又炸不透，因此要求中火炸

制。成品的丸子外焦里软，豆香扑鼻，趁热直接食用也非常好吃。

酸汤的制作方法也很独特，要选用多种大料微火熬制，重点

突出胡椒、辣姜和川椒的味道，经过熬制的清汤，老远就能闻到

其浓郁的香辣味道。

丸子和酸汤做好后，要吃到味美汤鲜的酸汤丸子，还有最后

一道工序，就是煮丸子，调味道。当你坐在小摊前，先不用着急，看

着火炉上冒着热气的大锅，闻着那缕缕飘香的汤味，心里也是一

种美滋滋的享受。师傅把丸子放进小滚的汤锅里，再把碎好的香

菜、韭菜和葱花各捏上一些放入碗里，浇上香醋，还要放一些用麻

油制成的红油辣椒。调理停当后，汤锅里的丸子已经滚好，只见师

傅用勺子盛到碗里，端到桌子上，一碗热腾腾的酸汤丸子就算做

好了，酸酸的、辣辣的、香香的，味道好极了。如果再来上半截锅馈

夹肉，有滋有味有情趣，没吃过的食客一定会垂涎欲滴的。

酸汤丸子十分适宜冬天食用，当你感觉身上寒冷不适时，喝

上一碗热呵呵的酸汤丸子，就会驱冷散寒，增加热量。因为丸子

是用绿豆面做的，所以尽管辣味稍浓，也不会上火，再加上香醋

和姜的作用，还能预防感冒呢。一碗经济实惠的酸汤丸子，实乃

冬天里一道靓丽的风景。

瞧这一家子
●王瑞敏

幸福在路上
●唐素典

酸汤丸子
●赵晓军

贾也真 摄

谈到形势问题，毛泽东说，我找各大区

的同志谈话，每个省都说去年比前年好，今

年比去年好，看来并非一片黑暗。有的同志

把情况估计得过分黑暗了。当然也不是像

1958年搞浮夸时讲的都是一片光明。我是

中间派。应当说基本上是光明的，有许多问

题还亟待解决。还要花几年的工夫，这些问

题才能得到解决。

毛泽东说，我在七千人大会上的讲话，

讲到建成社会主义要 50年、100年或更多

的时间。讲这一段话的意思是要人们懂得，

有资产阶级存在，不要忘记还有阶级斗争。

关于国民经济调整的问题，毛泽东说，

前几年我们搞平均主义和强劳动力之间有

矛盾，他们不赞成。他又说，完全不要一点

“平均主义”，比方说不要基本口粮，不要照

顾，光搞按劳分配，光争取富裕阶层，把农

村的五保户、困难户、军工烈属 20％至

30％的人丢开不管也是不行的。这些人在

农村中是我们的依靠。

毛泽东说，我们工作上犯了错误，搞

了“五风”，高征购，几个大办，看来我们的

错误主要是瞎指挥、高征购。瞎指挥，这一

类的事情是主观和客观上不相适应，是认

识上的矛盾。因为大办，城市人口一下增

加两千多万人，高征购农民吃了亏，工人

阶级也没得利。什么人得了利呢？国家为

前途打算，为全体劳动人民打算，工人农

民两方面都吃了点亏，国家积累了许多东

西。我们现在有了相当大规模的、有了一

千几百万吨生产能力的冶金工业，有了大

规模的机械制造业，地质部从 200人扩大

到 20万人以上，煤炭工业、石油工业进展

很大，农业方面水利建设、排灌机械、拖拉

机都有所增加。

毛泽东说，这几年有不少的浪费，比方

搞水利，有的地方搞成了盐碱地，这是大浪

费，是破坏。在工业方面也有许多瞎指挥，

把工人多招了两千多万，现在又得遣散两

千万，这是一种大瞎指挥。当时控制不住，

现在控制住了，农民、工人都是暂时吃了一

点亏。

最后，毛泽东提出几个问题，要大家议

一议：是搞无产阶级专政，搞资产阶级专

政，还是小资产阶级专政？我们到底走什么

道路？

8月 6日下午 4时，由毛泽东主持，在

北戴河中直俱乐部会议室召开中央工作会

议全体大会。邓小平讲了会议程序。先开工

作会议，为中央全会准备文件。从 7日起，

开始讨论。毛泽东讲话，谈了阶级、形势、两

类矛盾、阶层等问题。

关于阶级问题，他说，究竟有没有阶

级？阶级还存不存在？社会主义国家究竟还

存不存在阶级？外国有些人讲，没有阶级

了。共产党也就是叫作“全民的党”了，不是

阶级的工具了，不是阶级的党了，不是无产

阶级的党了。无产阶级专政也不存在了，叫

“全民专政”“全民的政府”。对什么人专政

呢？在国内就没有对象了，就是对外有矛

盾。这样的说法，在我们这样的国家是不是

也适用？可以谈一下。这是个基本问题。我

同六个大区的同志都谈了一下，听说国内

也有人这样讲。有人听到说国内还有阶级

存在，为之吃惊。

关于形势问题，毛泽东说，国内形

势，就是谈一谈究竟这两年我们的工作

怎么样。过去几年，我们有许多工作搞得

不好。有些工作还是搞好了，比如我们的

建设工作，还是有成绩的。这主要是讲工

业方面的建设，农业方面的水利。现在有

些人说，去年比前年好一些，今年又比去

年好一些。这个看法对不对？这是讲农

村。工业，因为主观客观的原因，今年上

半年是不那么好的，那么下半年怎么样？

也可以谈一谈。大体上说，有些人把过去

几年看成是一片光明，看不到黑暗。现在

有一部分人，一部分同志，又似乎看成是

一片黑暗了，没有什么光明了。这两种看

法，究竟是哪一种对？或者都有不对？如

果都不对，就要提出第三种看法。第三种

看法是怎么样的？一片光明也不是，一片

黑暗也不是，而是基本上是光明的，但是

问题不少。还是回到我们在第一次庐山

会议上讲的三句话：成绩很大，问题不

少，前途光明。我倾向于不那么悲观，不

那样一片黑暗。一点光明都没有，我不赞

成那种看法。

（未完待续）

●相朝阳

天公任意铺白宣，

远水遥山静入禅。

谁借丹青拟素雪，

尽挥水墨舞蹁跹。

雪 景
刘万斌

风穴寺雪景


